



Mi Universidad

Ensayo

Dannia Gissela Díaz Díaz

1er Parcial

Antropología Médica II

Doctor: Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

2do Semestre, Grupo A

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de marzo del 2024

Antropología médica

Antes de comenzar es necesario que sepamos cómo es que se originó la antropología médica, y como esta ha ido evolucionando con el paso del tiempo, ya que como bien sabemos, la antropología ha favorecido en muchos de los conocimientos que hoy en día tenemos acerca de la medicina, además de las nuevas enfermedades que van apareciendo, junto con sus síntomas y la forma en que es posible prevenirlas. Además, un factor que influye en la medicina es la cultura aunque no lo creamos, ya que la forma de cómo ven la medicina los individuos de una sociedad, varía según como haya sido su educación, cómo son sus costumbres y qué creencias tienen, pues esta persona usará y practicará lo que cree que es mejor para él. A continuación también analizaremos, cuáles eran las creencias que tenían las diversas culturas, y de qué manera influían sus dioses en la enfermedad, además de que rituales hacían y cuáles eran los elementos que usaban para tratar los diferentes tipos de enfermedades, pero después veremos sus propiedades más a fondo, también veremos la importancia que tiene crear profesionales comprometidos y responsables, ya que la única finalidad que tiene es para la sociedad. Bueno ya para comenzar, debemos tener claro cuál es el objetivo de la medicina tradicional, es técnicamente comprender la visión que tienen los diferentes grupos sociales, o pacientes, al momento de realizar ciertas prácticas tradicionales, con el fin de aliviar las enfermedades, de hecho muchas de estas prácticas aún permanecen en la actualidad, y se siguen empleando, la medicina tradicional, se relaciona con los poderes sobrenaturales y claro, también con las prácticas médicas, en realidad es una mezcla de ambas cosas, es como si se complementara. Comencemos a hablar de empacho, es una enfermedad filial, esta ha existido desde hace mucho, y claro, para muchas personas, una enfermedad que aún permanece en la actualidad, el “empacho”, fue estudiado durante mucho tiempo por “Roberto Campos Navarro y María Luisa Coronado, la definición científica que le dieron a esta enfermedad es, indigestión, enteritis, dicepsia y embarazo gástrico, se dice que los tratamientos para aliviar esta enfermedad es principalmente los procedimientos naturales, en donde incluye el uso de ciertas plantas medicinales, incluso a veces se requiere de la práctica de rituales religiosos. Por lo regular estos tratamientos son principalmente aplicados por los adultos mayores de edad, o personas que son descendientes indígenas, que tienen esa cultura. Desde hace mucho han existido personas que se cree que tienen la capacidad de interpretar los sueños de los demás, o incluso de poder adivinar ciertas cosas, se estima que esta sabiduría ha sido transmitida de generación en generación; este tipo de personas le han facilitado la vida de los miembros de una comunidad, ya que por decirlo así han ayudado a

aliviar ciertos malestares, cuando una persona contrae cualquier tipo de enfermedad, también han ayudado a contestar ciertas dudas y preguntas que tienen los individuos. Para que las personas pudieran “conectarse” de cierta forma con sus deidades requerían de alucinaciones sensoriales, esto causado por los cactus alucinógenos, los cuales bebían junto con el enfermo, era un ritual que tenían y esto les permitía conectarse “al más allá”, para aclarar ciertas dudas que tuvieran con respecto a su futuro, o simplemente para aliviar la enfermedad o malestar que tuvieran, o simplemente para pedir algo que ellos desearan. Por otro lado de manera general, la antropología médica se encarga de aplicar ciertas prácticas, en cuanto al proceso de cambios en las ideas y valores que representa la medicina, es decir, se encarga de que los valores sean respetados y llevados a cabo, buscando la manera de que la sociedad en general se sienta cómoda, y sobretodo, que esta reciba un buen trato. También es importante que conozcamos, quiénes son los fundadores de la antropología, son 5, entre ellos se encuentran, Eduardo Taylor, Francisco Boas, Marcelo Mauss, Ernesto de Mortilo y Manuel Gamio. Cambiando de tema, podemos darnos cuenta de que el origen de la medicina, aún tiene gran impacto, en cuanto a la cosmovisión mágico-religiosa que tiene la sociedad, por otra parte, la fe que tenían era panteísta (es la creencia que tienen acerca de que Dios es todo y ya no existe nada más) y politeísta (que creían y tenían muchos dioses), anteriormente relacionaban la religión con la enfermedad, ¿de qué manera era vinculado con la sociedad?, bueno pues en vista de que ellos tenían varios dioses, los clasificaban por decirlo así, en “buenos” y “malos”, decían que los dioses “buenos”, eran quienes atraían solamente cosas buenas para su vida, como bienestar, salud, riquezas, éxito y amor, en cuanto a los dioses “malos”, decían que ellos eran los causantes de que les pasaran cosas malas, y que atrajeran una enfermedad, ya que ellos creían que si actuaban mal, los dioses podían dañarlos, y dejarlos desprotegidos. Por otro lado podemos darnos cuenta de cómo la cultura influye en el desarrollo psicológico del ser humano, esto sucede debido a la manera en cómo se relaciona un individuo con otro, es decir como es que socializan y claro también interfieren las prácticas que estos realicen día con día, pareciera que no pero realmente la convivencia entre individuos, favorece demasiado en la salud mental del hombre, puesto que va desarrollando nuevas habilidades y destrezas por así decirlo, por tanto esto ha sido de vital importancia, para llevar a cabo un buen desarrollo mental y físico también del individuo, ya que realmente son muchos factores los cuáles determinan el bienestar completo de una persona, entre estos encontramos la economía, y la sociedad misma, entre otros. Para terminar es necesario que contemplemos cada una de las cosas antes mencionadas y que veamos la manera de aplicarlo

a lo largo de nuestro día a día, con la finalidad de que nuestra convivencia para con los demás se de lo más adecuada posible, en donde se llevan a cabo cada uno de los valores, como respeto, solidaridad, y sobre todo **COMPENSIÓN**, ya que este último es la clave primordial para tener una convivencia sana, esto también abarca al momento de tratar a un paciente, ya que como mencionaba anteriormente, es muy probable que este, tenga una cosmovisión y una cultura completamente diferente a la de nosotros, por tanto es necesario que sepamos escuchar igual esto nos sirve para conocer nuevas culturas diferentes a las nuestras, ya que esto demuestra y dice mucho del médico, esto nos indica que es una persona que le gusta y disfruta su trabajo, que lo toma tal y como es, buscando el bienestar del paciente, respetando su manera de pensar. También es importante que conozcamos como eran las culturas que tenían nuestros antepasados, ya que de eso se fue derivando la medicina, de acuerdo a las prácticas que antes realizaban, pues como vimos con los dioses, creían que ellos que lo transmitían, debido a sus malas acciones; es bonito darnos cuenta de cómo fue evolucionando la medicina y que es lo que tuvo que pasar para que sea como hoy en día la conocemos, lo mismo sucede con las costumbres y creencias que tenían antes, porque podemos darnos cuenta de que realmente muchas de estas aún permanecen y se siguen empleando, quizá muchas de estas, con ciertos cambios, o actualizaciones por así decirlo, pero otras si permanecen como eran en la actualidad, Por esto es importante que conozcamos más acerca de la antropología médica, ya que como vimos esta se encarga principalmente del estudio de la medicina desde sus inicio, y también estudia de cierta forma a la sociedad, y sus habitantes.

Referencias bibliográficas:

1. Francisco E. (2009). Historia, antropología y medicina <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
2. Angel P. (1978). Nace la antropología médica. Prólogo en A, Gamsci, literatura y vida nacional/ Juan Pablos México
3. Oscar V. (2012). Concepción mágico-religiosa en América prehispánica. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
4. Dra. Odalis Q. (Octubre del 2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014